

Nacionales

Baja en reportes al 911 invisibiliza violencia doméstica

Según Informe Estado de la Nación



Los focos de violencia familiar en la GAM se concentraron en 32 distritos durante 2020

La disminución en los reportes al Sistema de Emergencias del 911 enciende las alarmas sobre la invisibilización de la violencia doméstica en Costa Rica.

Ese fue uno de los hallazgos del 27 Informe del Estado de la Nación en el que se analizó el patrón de la cantidad de llamadas que se dieron en el transcurso de la pandemia.

De acuerdo con el informe, los meses de mayor caída experimentan una coincidencia con las medidas de confinamiento por parte de las autoridades para mitigar la propagación por el Covid-19.

Los casos de violencia contra la niñez estuvieron en un pico mensual entre 3.500 y 5.000, siendo febrero, marzo y diciembre los periodos con más eventos.

En el caso de la violencia intrafamiliar, estuvieron entre los 8.000 y 11.000 mensuales, siendo los meses de enero, febrero y diciembre los de mayor incidencia.

Mientras tanto, para la violencia del entorno comunitario, el promedio oscila entre los 10.000 y los 14.000 casos mensuales.

ANÁLISIS

Natalia Morales, investigadora del Programa Estado de la Nación, indicó que no se puede afirmar que la baja en las llamadas por violencia doméstica sea indicio de que disminuyeran los casos.

Morales detalló que, para julio de 2020, cuando el Gobierno confinó a la mayor parte de la población mediante el cierre de comercios, es cuando se empezó a dar el descenso.

“A inicios de marzo (2020), después de la declaratoria de emergencia nacional por Covid-19, hubo un incremento importante en la cantidad de llamadas, situación que se refleja también en la Semana Santa y en las medidas de martillo.

Los reportes a la línea 1322 que se habilitó a finales de ese mes para atender las consultas sobre Covid-19 están contemplados en la totalidad de incidentes reportados”, expuso.

Los incidentes de violencia en el año anterior se dieron un 16 % de contra la niñez, un 37 % en lo familiar y un 47 % en el entorno de la comunidad.

San José, Alajuela y Desamparados son los cantones con mayor cantidad de reportes. En ciudad capital se concentró el 9,6 % de los incidentes contra la niñez, el 10,9 % en perjuicio de la familia y el 14,2 % sobre el entorno comunitario.

REGIONES Y HORARIOS

Si se consideran distritos, Pavas concentró la mayor cantidad de reportes, luego Alajuela, San Francisco de Heredia y, por último, Limón centro.

“Los resultados muestran que las cabeceras de cantón presentan mayores tasas de denuncias, lo que se evidencia especialmente en San José, Alajuela y Puntarenas.

Además, hay mayor concentración de reportes en la Gran Área Metropolitana (GAM) y en las zonas costeras del país”, detalló la investigadora.

El estudio mostró que son 32 distritos de la Gran Área Metropolitana los que enfrentan mayor cantidad de violencia en los hogares, entre ellos, Pavas, Hatillo, San Sebastián, Merced, San Rafael Abajo y Concepción.

El informe muestra que para el 2020 se mantuvieron los patrones temporales de reportes de violencia en los hogares observados en los años anteriores. Es decir, las noches de fin de semana y los días festivos fueron los momentos con mayores índices de violencia.

“El desglose diario de los reportes de violencia en el sistema 911 señala que las fechas relacionadas con feriados o con días de convivencia familiar, como los domingos, registran la mayor cantidad de llamadas.

Los primeros y los últimos meses del año concentran los días de mayor actividad”, señaló la investigadora del Programa del Estado de la Nación.

SALUD MENTAL

Los problemas de salud mental se dieron principalmente con puntuaciones altas en los indicadores de posible depresión, ansiedad o miedo.

Fueron las mujeres, el personal de salud, las personas con baja escolaridad, en condición de pobreza y desempleados los que enfrentaron esas condiciones.

Una serie de estudios internacionales evidenciaron que las mujeres padecieron el mayor número de problemas relacionados con la salud mental, especialmente aquellas que se vieron obligados a asumir responsabilidades como apoyar a los hijos en el proceso educativo por la virtualidad.

También enfatiza a aquellas personas que mantuvieron una sobrecarga en tareas domésticas debido al teletrabajo.

PERIODISTA: Greivin Granados |

EMAIL: greivin.granados@diarioextra.com

Jueves 18 Noviembre, 2021 |

CRÉDITOS: Foto: Archivo |

HORA: 12:00 AM